

France – Mobilisation sur les plantes mutées : fauchage et débat contradictoire

Par Christophe NOISETTE

Publié le 07/09/2012, modifié le 08/07/2024

Dimanche 2 septembre, une nouvelle action de protestation contre les plantes génétiquement modifiées par mutagenèse a réuni une centaine de personnes à Marcy-l'Etoile, à l'ouest de Lyon. Les militants entendaient de nouveau dénoncer ces « véritables OGM qui ne disent pas leur nom ». Le matin, selon les Faucheurs volontaires, ils étaient une centaine à participer à des fauchages de tournesol muté dans huit parcelles dans l'Isère et une dans la Drôme. La préfecture n'a confirmé que deux fauchages, à Meyrieu-les-Etangs et à Saint-Clair-du-Rhône.

Pour les faucheurs, « les variétés de tournesol muté constituent des impasses techniques : toujours plus de pesticides, et risques de résistance de l'ambrosie », alors que les responsables du syndicat majoritaire agricole, la FNSEA, considèrent que c'est la seule solution actuelle pour lutter contre ce problème.

La Confédération paysanne, quant à elle, souhaite un débat national sur cette technologie. Dans un communiqué de presse, elle écrit : « les plantes mutées peuvent donc être commercialisées sans aucune évaluation préalable, ni traçabilité. Les firmes présentent ces variétés, tolérantes aux herbicides détruisant l'ambrosie, comme des variétés « classiques ». Les risques environnementaux liés à la propagation des pollens, aux croisements, ainsi qu'à l'usage accru de pesticides et à l'augmentation de résistance restent les mêmes [que ceux liés aux OGM, nldr]. Qui croira que le règlement du problème de l'ambrosie sera [résolu] grâce à un tournesol muté, alors que l'Inra révèle que l'ambrosie a déjà développé des résistances à ces herbicides sur de très grandes surfaces dans plusieurs États américains ! [...] Malgré de nombreuses sollicitations de la part de la Confédération Paysanne de Rhône-Alpes, la Coopérative Agricole de la Dauphinoise, distributeur de semences de plantes mutées, a toujours refusé le dialogue. C'est donc bien l'omerta sur les plantes mutées qui a conduit des faucheurs volontaires à agir pour enfin poser le débat. [...] ».

La confédération paysanne entend donc participer activement au débat contradictoire, intitulé "Plantes mutées : une innovation pour qui ? Pour quoi ?", organisé conjointement par le Conseil Régional de Rhône-Alpes et l'association Rés'OGM Info, le 21 septembre 2012. Plusieurs interventions sont prévues :

Éléments de compréhension technique : la mutagenèse, c'est quoi ?, par Fabrice Laroche, biologiste moléculaire ;

Les innovations variétales sur tournesols pour lutter contre l'ambrosie, par Fabien Lagarde, Directeur Technique du CETIOM et Arnaud Rousseau, Vice-Président de la Fédération des producteurs d'oléagineux et de protéagineux ;

Lutter contre l'ambrosie : l'expérience d'un agriculteur bio en zone concernée par l'ambrosie, par François Sausse, agriculteur en plaine de Valence et porte-parole d'Agribiodrôme ; et

Les questions éthiques que posent ces choix techniques, par Léo Coutellec, philosophe des Sciences à l'INSA.

Adresse de cet article : <https://infogm.org/france-mobilisation-sur-les-plantes-mutees-fauchage-et-debat-contradictoire/>